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Согласно постановлению на министра энер-
гетики Республики Узбекистан возложена 
персональная ответственность за повышение 
показателя энергоэффективности, развитие 
возобновляемых источников энергии, расши-
рение производства и использование мотор-
ного топлива с улучшенными экологическими 
характеристиками, обеспечение доступа к 
современному, недорогому и надежному 
энерго снабжению.

О принятии Стратегии много писали 
в СМИ. Но, возможно, ее предтечей стало 
постановление Президента «Об ускоренных 
мерах по повышению энергоэффективности 
отраслей экономики и социальной сферы, вне-
дрению энергосберегающих технологий и раз-
витию возобновляемых источников энергии» 
от 22 августа 2019 года.
Так, в первом приложении к августов-

скому постановлению ставится задача 

увеличения объема возобновляемой энер-
гии с 10 до 25 процентов к 2030 году. 
В документе предусмотрен целый ряд мер 
поощрения людей выплатами денежных ком-
пенсаций за приобретение солнечных фото-
электрических станций, водонагревателей, 
а также энергоэффективных газогорелочных 
устройств. А юридическим лицам предусмо-
трены выплаты компенсаций по кредитам 
на эти цели. 
Минэнерго определено уполномоченным 

органом по реализации единой государствен-
ной политики в сфере обеспечения повышения 
энергоэффективности отраслей экономики и 
социальной сферы, внедрения энергосберегаю-
щих технологий, а также национальным коор-
динирующим органом Республики Узбекистан 
в Международном агентстве по возобновляе-
мым источникам энергии (IRENA).
Ведомства государственного органа эксплу-

атируют по всей стране 78 подстанций высокого 
напряжения и располагают электрическими 
сетями 220-500 кВт общей протяженностью 
свыше 10 тысяч километров. На предприятиях 
трудятся около пяти тысяч сотрудников. 
По данным пресс-службы АО «Узбекгидро-

энерго», в первые годы независимости доля 
добываемой гидроэлектростанциями энер-
гии в нашей стране не достигала и 10 про-
центов. Например, в 2017 году ими добыто 
7 млрд 947 млн кВт/ч электроэнергии, в 2018-м 
показатель снизился до 6 млрд 126 млн, 
в 2019-м немного повысился до 6 млрд 513 млн 
кВт/ч. Это составляет 13 процентов от объ-
ема всей добываемой в нашей стране электро -
энергии.
В АО «Национальные электрические сети 

Узбекистана» привели цифры: в 2017 году для 
выработки 52 142,1 млн кВт/ч электроэнергии 
было затрачено тепловыми электростанци-
ями 15,21 млрд кубометров природного газа, 
268,3 млн кубометров подземного газа, 
148,6 млн тонн мазута, свыше 3,31 млн тонн 
угля, 13,7 млн тонн нефтекокса. 
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Как известно, постановлением Президента от 4 октября 2019 года 
утверждена Стратегия по переходу Республики Узбекистан 
на «зеленую» экономику на период 2019-2030 годов. Однако по состоянию 
на конец 2020 года на тепловые электростанции приходится пока 
до 85 процентов всей добываемой энергии. Следовательно, 
потребуются дополнительные вложения для роста «зеленой» энергетики. 
Каковы ее составляющие и возобновляемых источников электрической 
энергии? Интерес к теме обусловлен также ожиданиями положительного 
влияния и на экологию Узбекистана от перехода на «зеленую» экономику.

22 декабря состоялась торжественная церемония 
закладки первого камня моста, который объединит два 
региона.   
Выступившие на мероприятии первый заместитель 

Премьер-министра Республики Узбекистан Ачилбой 
Раматов, хоким Хорезмской области Фарход Эрманов, 
Председатель Жокаргы Кенеса Республики Каракалпак-
стан Мурат Камалов, Председатель Совета Министров 
Республики Каракалпакстан Кахраман Сариев и другие 
отметили, что новый мост не только объединит два реги-
она, но и будет играть важную роль в социально-эконо-
мическом развитии страны.    
На сегодня Республика Каракалпакстан и Амударьин-

ский район отделены от других районов республики, 
а также не имеют доступа к прямому соединению 
с железнодорожными сетями. Ограничено передвижение 

и автомобильного транспорта, поскольку для перехода 
через Амударью используется только понтонный мост.
Понтонный мост был построен еще в 1938 году, а сей-

час он устарел и пришел в непригодное для эксплуатации 
состояние. Тот факт, что Республика Каракалпакстан и 
Амударьинский район в плане транспортного движения 
отделены от других регионов республики, не только нега-
тивно сказывается на социально-экономическом разви-
тии региона, но и приводит к росту цен из-за перевозки 
необходимых для нужд населения народно-хозяйствен-
ных грузов, а также заставляет преодолевать дополни-
тельно 160 километров для осуществления экспорта про-
дукции из региона.
Новый мост сократит расстояние перевозки грузов 

из России и Казахстана на 240 километров, а время - 
на 6 часов. Таким образом, объемы грузоперевозок 

увеличатся в два раза и составят 25 миллионов тонн 
в год. Развитие указанных регионов республики повы-
сит экономическую эффективность на 100 миллиардов 
сумов в год. Кроме того, сократятся расходы на доставку 
инертных материалов из Республики Каракалпакстан 
в Хорезмскую область, что в свою очередь снизит рас-
ходы на строительство социальных и инфраструктур-
ных объектов.
Следует отдельно отметить и стратегическую важ-

ность нового моста. С учетом минимальной ширины 
реки, размеров искусственных сооружений, количества 
и видов объектов, подлежащих сносу на территории, где 
АО «Узбекистон темир йуллари» будет осуществлять 
строительство моста, разработаны четыре варианта про-
екта, из которых выбран самый оптимальный.  
Работы по строительству совместного железнодорож-

ного и автомобильного  моста, связывающего Хорезмскую 
область с Республикой Каракалпакстан, намечено завер-
шить к сентябрю 2022 года. 
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Церемония приема делегации 
состоялась в Жокаргы Кенесе. 
Председатель Жокаргы Кенеса 
Республики  Каракалпакстан 
М. Камалов, поприветствовав 
послов и представителей дипло-
матического корпуса, рассказал 
о широкомасштабной работе, 
проводимой по инициативе 
главы нашего государства.
Отмечалось, что в ходе состо-

явшегося 2 октября текущего 
года визита главы государства 
в Республику Каракалпакстан 
были определены приоритетные 
задачи по социально-экономи-
ческому развитию региона При-
аралья, обеспечению благопо-
лучной жизни населения. При 
этом важное значение имеет 
постановление  Президента 
страны «О мерах по комплекс-
ному социально-экономиче-
скому развитию Республики 
Каракалпакстан в 2020-2023 
годах» от 11 ноября текущего 
года. В целях придания мощ-
ного импульса ускоренному раз-
витию каждого района и города, 
оперативного устранения проб-
лем за регионами были закре-
плены министерства и банки. 
Послы нашей страны в зарубеж-
ных государствах оказывают 
значительную помощь в реали-
зации намеченных задач. 
После встречи члены делега-

ции ознакомились с выставкой 
«Инвестиционные и экспортные 
возможности Республики Кара-
калпакстан», а также продук-
цией, выпускаемой на предпри-
ятии «Самсунг Нукус». Затем 
гости побеседовали с хокимами 
города Нукуса и районов, пред-
принимателями. В Каракалпак-
ском Республиканском управ-
лении Торгово-промышленной 

палаты состоялась презентация 
проектов, которые намечается 
реализовать в регионе. 
Так, в рамках программы, раз-

работанной в целях обеспечения 
исполнения вышеуказанного 
постановления главы государ-
ства, планируется реализовать 
1359 проектов общей стоимо-
стью более 12 триллионов сумов. 
В результате будет создано 
свыше 17,5 тысячи рабочих 
мест. Членам делегации также 
была представлена информация 
о проектах, осуществленных в 
2019-2020 годах за счет средств 
Многопартнерского  трасто-
вого  фонда ООН по  человече-
ской безопасности для региона 
При аралья.

- Цели нашего визита - озна-
комление с инвестиционными 
возможностями и экспортным 
потенциалом городов и рай онов, 
а также определение планов 
дальнейшего сотрудничества, - 
говорит Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Республики 
Узбекистан  в  Республике 
Польша Бахром Бабаев. - Выпу-
щенная в нашей стране продук-
ция (в том числе трикотажные 
изделия) пользуется большим 
спросом в Польше. Намерены 
укреплять сотрудничество с 
инвесторами этой страны и тем 
самым развивать экспортный 
потенциал региона. 
Визит делегации в составе 

чрезвычайных и полномочных 
послов Узбекистана в зару-
бежных странах, глав дипло-
матических представительств, 
представителей международ-
ных организаций продлится до 
25 декабря. 
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ПОСЛЫ 
УЗБЕКИСТАНА 
В ЗАРУБЕЖНЫХ 
СТРАНАХ ПРИБЫЛИ 
В РЕГИОН 
ПРИАРАЛЬЯ 

Делегация в составе чрезвычайных и полномочных 
послов Республики Узбекистан более чем 
в 40 странах, глав дипломатических представительств, 
представителей международных организаций 
прибыла в Республику Каракалпакстан.

НАЧАЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТВО НАЧАЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТВО 
413-МЕТРОВОГО МОСТА ЧЕРЕЗ АМУДАРЬЮ413-МЕТРОВОГО МОСТА ЧЕРЕЗ АМУДАРЬЮ

g= “2!%*%L r*=ƒ=

l,! % …=“

}льKе* l3“=е".
h.%. д%це…2= *=-ед!/ Šc~r.

В настоящее время государство обращает особое 
внимание на вопросы развития физической культуры 
и спорта в Узбекистане, что находит свое отражение 
в принимаемых нормативно-правовых документах. 
В частности, прочную правовую базу развития 
спорта закладывает Конституция. А Указ 
Президента Узбекистана «О мерах по широкому 
внедрению здорового образа жизни и дальнейшему 
развитию массового спорта» от 30 октября 
2020 года стал еще одним ярким свидетельством того, 
что в нашей стране четко выдерживается линия 
на укрепление здоровья нации, взятая с первых лет 
независимости как главная ценность государства.

Президент Шавкат Мирзиёев 
в Стратегии действий по пяти 
приоритетным направлениям 
развития Республики Узбеки-
стан в 2017-2021 годах отметил 
в качестве одного из основ-
ных направлений развития 
страны социальную сферу. 
В части Стратегии действий о 
совершенствовании государ-
ственной молодежной поли-
тики обозначены такие тезисы, 
как «поддержка и реализация 

творческого и интеллекту-
ального потенциала молодого 
поколения, формирование здо-
рового образа жизни среди 
детей и молодежи, широкое 
привлечение их к физической 
культуре и спорту».
Так, формированию базы 

для физи ческой культуры и 
спорта в нашей стране уделя-
ется особое внимание. Без гра-
мотного правового регулиро-
вания невозможно дальнейшее 

совершенствование данной 
сферы. В Респуб лике Узбеки-
стан надежную правовую базу 
закладывает Конституция. 
В статье 42 Основного Закона 
указано: «Государство забо-
тится о культурном, научном 
и техническом развитии обще-
ства». А, как известно, физиче-
ская культура является частью 
общечеловеческой культуры.

(Окончание на 4-й стр.)

Директор Российского 
института 
стратегических 
исследований (РИСИ) 
Михаил Фрадков 
прокомментировал 
итоги прошедшего под 
председательством 
Президента 
Узбекистана 
саммита СНГ: 

- Прошедшее 18 декабря 2020 
года в онлайн-режиме заседание 
Совета глав государств СНГ стало 
важной вехой в развитии данного 
интеграционного объединения, 
в очередной раз подтвердило его 
значимость и востребованность, 
придало новый импульс взаимо-
действию братских стран и наро-
дов по различным направлениям.
Узбекистан впервые предсе-

дательствовал в Содружестве 
и, следует отметить, успешно 
справился с этой ответствен-
ной миссией, несмотря на всю 
неоднозначность современной 
международной политической 
и экономической обстановки, 
охватившую практически все 
континенты и страны пандемию, 
возникшие в результате этих и 
иных факторов проблемы соци-
ально -экономического,  гума-
нитарного  характера, новые 
угрозы безопасности и вызовы 
национальным интересам наших 
государств.
Эффективность данного фор-

мата сотрудничества справед-
ливо отметил Президент Шавкат 
Мирзиёев, подчеркнувший в 
своем выступлении на форуме 
рост товарооборота Узбекистана 
с партнерами по СНГ даже в 
этих непростых обстоятельствах 
более чем на 20 процентов.

Адекватными и новыми, 
хорошо продуманными ответами 
на современные реалии стали 
актуализированная на саммите 
Концепция дальнейшего разви-
тия СНГ на период до 2030 года 
и утвержденный План основных 
мероприятий по ее реализации, 
призванные адаптировать Содру-
жество к современным условиям, 
а также повысить результатив-
ность его деятельности. Следует 
также  отметить  принятую 
30 ноября текущего года на засе-
дании Совета глав правительств 
Стратегию экономического раз-
вития СНГ до 2030 года, другие 
разработанные в период предсе-
дательства Узбекистана в Содру-
жестве многочисленные важные 
документы, предусматривающие 
дальнейшее углубление сотруд-
ничества государств-членов по 
целому ряду ключевых направ-
лений, в том числе в сфере эко-
номики, инвестиций, экологии и 
рационального природопользова-
ния, развития молодежных обме-
нов, культуры, туризма, физкуль-
туры и спорта.
Передавая эстафету предсе-

дательства в СНГ белорусской 

стороне, Президент Шавкат 
Мирзиёев выдвинул целый ряд 
новых конкретных инициатив, 
направленных на упрочение эко-
номического фундамента нашего 
взаимодействия, восстановление 
и создание новых коопераци-
онных связей в промышленно-
сти, в сфере АПК, инноваций, 
транспорта, цифровизации, упро-
щения функционирования еди-
ного рынка труда и, конечно же, 
развития здравоохранения, фор-
мирования действенной системы 
реагирования на чрезвычайные 
ситуации санитарно-эпидемио-
логического характера.
Хотелось бы отметить также, 

что по итогам заседания Совета 
глав государств СНГ утверждена 
Концепция военного сотрудниче-
ства до 2025 года. Приоритетами 
наших стран зафиксированы 
сохранение добрососедских отно-
шений, оказание содействия раз-
витию национальных вооружен-
ных сил, укрепление мер доверия, 
а также обеспечение совместной 
и национальной безопасности. 
Ключевой задачей оборонных 
ведомств определено поддержа-
ние устойчивой динамики вза-
имодействия в сфере обороны и 
военной безопасности «в инте-
ресах обеспечения стабильного и 
гармоничного развития участни-
ков и Содружества в целом». 
Буд е т  а к т и в и з и р о в а н о 

совместное противодействие 
международному терроризму и 
другим современным вызовам 
и угрозам военного характера. 
Планируется также уделять 
дополнительное внимание воен-
ному образованию, подготовке 
военных кадров, развитию воен-
ной науки и миротворческой 
деятельности.

h` &d3…‘[.

ДИРЕКТОР РИСИ 
МИХАИЛ ФРАДКОВ:
УЗБЕКИСТАН ВПЕРВЫЕ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВОВАЛ 
В СОДРУЖЕСТВЕ И УСПЕШНО 
СПРАВИЛСЯ С ЭТОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОЙ МИССИЕЙ

Президент нашей страны Шавкат Мирзиёев в ходе поездки в Хорезмскую область 
12-13 декабря текущего года дал поручения по строительству 413-метрового моста, 
соединяющего Хорезмскую область с Республикой Каракалпакстан, а также по прокладке 
79-километровой железной дороги от Караузякского района до Шаватского.

КАК НОРМАТИВНО-
ПРАВОВАЯ 
БАЗА ПОМОГАЕТ 
РАЗВИТИЮ 
СПОРТА
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Уровень вовлеченности 
институтов гражданского 
общества в реализацию 
реформ и социальное развитие 
в последние два года заметно 
возрос. Указ главы государства 
«О мерах по коренному 
повышению роли институтов 
гражданского общества 
в процессе демократического 
обновления страны» 
от 4 мая 2018 года, отразивший 
болевые точки в деятельности 
институтов ГО, запустил 
механизмы реализации 
инициатив по регулированию 
их деятельности.

Как было предусмотрено документом, 
системный анализ проблем и недостат-
ков, препятствующих активному участию 
негосударственных некоммерческих орга-
низаций в широкомасштабных реформах, 
обозначил один из актуальных вопросов - 
отсутствие для них помещений. 
Президент поручил исходя из территори-

альных потребностей создать в областных 
центрах дома негосударственных неком-
мерческих организаций. В открывшемся 
таком доме в Навои вместе с ННО полу-
чили прописку национальные культурные 
центры и региональные политические пар-
тии. Теперь в капитальную реконструкцию 
Дома дружбы и ННО из дополнительных 
источников местного бюджета направили 
1,8 млрд сумов. Еще более 250 млн - на 
оснащение оборудованием и оргтехникой, 
учитывая, что состояние материально-тех-
нической обеспеченности негосударствен-
ных некоммерческих организаций все еще 
остается неудовлетворительным.
Как сообщила руководитель региональ-

ного отделения Национальной ассоциации 
негосударственных некоммерческих орга-
низаций Узбекистана Клара Бабакулова, 
управлением юстиции зарегистрировано 
529 организаций, из которых 38 - само-
инициативные. В этом списке политические 
партии, их районные отделения, спортивные 
и профсоюзные объединения по направле-
ниям, 118 религиозных организаций. 
Членами НАННОУз являются только 

69 некоммерческих организаций региона, 
45 из которых осуществляют деятельность 

в социально-гуманитарной области с охва-
том сферы культуры, образования и спорта, 
здравоохранения, экологии и охраны окру-
жающей среды, социальной поддержки 
женщин и молодежи. Ряд общественных 
организаций заявил о намерении помогать 
предпринимательству, защищать интересы 
и права человека. 
Многие ННО не обладают достаточ-

ным капиталом, чтобы оплачивать аренду. 
Указом Президента предусмотрено приме-
нение «нулевой» ставки арендной платы в 
Доме дружбы и ННО, который теперь стал 
постоянным юридическим адресом для 
30 негосударственных организаций, осу-
ществляющих деятельность в социально 
значимых сферах, включая региональную 
Общественную палату Навоийской области.
В январском Послании Олий Мажлису 

глава государства отметил, что ждет от 
негосударственных некоммерческих орга-
низаций и других институтов граждан-
ского общества, более активного привле-
чения внимания госорганов к волнующим 
граждан проблемам. Президент указал на 
необходимость налаживания социального 
партнерства с ННО и увеличения объема 
грантов и социальных заказов. 
В заявленный руководителем страны 

контекст гражданских инициатив можно 
вписать проект «зеленых» технологий с 
участием центра «Тумарис» Навоийской 
области. Как рассказала его руководитель 
Наталья Нарбекова, в 2016 году Региональ-
ным экологическим центром Центральной 
Азии была инициирована рассчитанная на 
пять лет Программа по адаптации к измене-
нию климата и смягчению его последствий 
в бассейне Аральского моря (CAMP4ASB). 
В ее рамках проводятся специальные тре-
нинги для определенных слоев местного 
населения, наиболее подверженных соци-
альным, экономическим и экологическим 
рискам из-за климатических изменений. 

- Жизнь сельчан, не имеющих доступа 
к энергии, централизованным системам 
отопления, в условиях изменения климата 
будет только усложняться, - говорит Н. Нар-
бекова. - Применение на местном уровне 
доступных и недорогих «зеленых» техно-
логий и соответствующих лучших прак-
тик для устойчивого энерго-, водо- и зем-
лепользования весьма актуально. Поэтому 

возникла идея сбора и передачи таких важ-
ных знаний и примеров. 
В нашей сельской местности отсутствует 

газоснабжение: готовим на очаге. А это зна-
чит, нужно собрать и нарубить дрова, по 
окончании готовки - убрать золу и мусор. 
Чтобы облегчить процесс, не нанести урон 
природе, придумали, основанную на «зеле-
ной» технологии солнечную параболи-
ческую печь, или солнечный концентрат. 
Благодаря этому устройству можно вскипя-
тить воду и даже приготовить еду, не исполь-
зуя ни газа, ни электричества, ни дров. 
Способ изготовления печи простой: 

можно соорудить из старой параболиче-
ской антенны. Об этом рассказали на семи-
наре-тренинге с участием представителей 
махаллей и преимущественно занятых в 
домашнем хозяйстве 20 женщин и девушек 
Канимехского района, проведен наглядный 
мастер-класс. Ожидаем, что результат не 
заставит долго ждать: участники тренинга 
начнут применять в домашнем быту то, что 
увидели и чему научились.
Большинство негосударственных неком-

мерческих организаций существуют только 
в формате грантовых проектов и соци-
альных заказов, которые имеют свойство 
заканчиваться. Малое количество источни-
ков национальных грантов -  проблема для 
многих ННО, особенно в регионах. 

- В Указе Президента отмечалось, что 
выделяемые государством средства на 
поддержку институтов гражданского 
общества не позволяют реализовать 
средне- и долгосрочные масштабные и 
общереспубликанские проекты и про-
граммы, - комментирует К. Бабакулова. 
- Как вариант, при Кенгашах народных 
депутатов созданы общественные фонды 
по поддержке ННО и других институтов 
гражданского общества, но об осуществле-
нии полноценной деятельности речи пока 
не идет. Из-за проблем, вызванных панде-
мией, в этом году программы обучения, 
направленные на повышение квалификации 
сотрудников негосударственного сектора, 
проводили своими силами. 
Следует отметить, наши ННО активно 

участвовали в выявлении проблем, возни-
кающих при определении стратегических 
направлений национальной модели разви-
тия гражданского общества. 

В уходящем году, несмотря на ограни-
чительные меры, вели разъяснительную 
работу среди ННО для участия в конкур-
сах государственных грантовых проектов, 
оказывали консультативную помощь пред-
ставителям самоинициативных групп по 
открытию гражданских институтов. Как 
результат, 18 общественных организаций 
региона стали победителями донорского 
конкурса. В местные органы юстиции 
подали документы на государственную 
регистрацию девять самоинициативных 
групп. 
Наше сотрудничество с государствен-

ными органами выходит за рамки партнер-
ства с местными хокимиятом и управле-
нием юстиции. Например, с Управлением 
информации и массовых коммуникаций 
Навоийской области ведем диалог на пред-
мет постоянного освещения в СМИ жизни, 
деятельности и проблем ННО. В этой пло-
скости рассматриваем возможность орга-
низации семинаров-тренингов для работ-
ников печатных и электронных изданий об 
ознакомлении с принятыми в последние три 
года правовыми актами, нацеленными на 
дальнейшее развитие деятельности неком-
мерческого сектора, обеспечивающими их 
права и законные интересы.
Ключевым направлением постоянно 

действующей комиссии по вопросам него-
сударственных некоммерческих органи-
заций и других институтов гражданского 
общества областного Кенгаша народных 
депутатов, также созданной согласно Указу 
Президента, определена организация заслу-
шивания руководителей органов государ-
ственной власти на местах по вопросам 
развития деятельности ННО, обеспечения 
защиты их прав и законных интересов. Как 
сообщил ее председатель, руководитель 
территориального подразделения общена-
ционального движения «Юксалиш» Наво-
ийской области Жамолиддин Хамраев, 
в условиях карантинных ограничений 
запланированные мероприятия, а также 
общественные слушания и мониторинг про-
водились в онлайн-режиме, в том числе по 
вопросу установления сотрудничества со 
СМИ. В связи с этим организуем заслуши-
вание руководителей организаций ЖКХ, 
круглый стол на тему партнерства со СМИ, 
мастер-класс с активными ННО на пред-
мет эффективной деятельности и освоения 
грантовых средств. 
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В 2018 году для выработки 56 311,3 млн кВт/ч 
электроэнергии израсходовано 16,42 млрд кубо-
метров природного газа, 326,6 млн кубометров 
подземного газа, 154,8 тысячи тонн мазута, 
3,34 млн тонн угля, то есть данные показатели воз-
росли на 8,7 процента.
В 2019 году, помимо солидного объема импорта 

электроэнергии, выработано 56 413,8 млн кВт/ч 
электроэнергии. Для этого потребовалось сжечь 
15,81 млрд кубометров природного газа, 269,2 млн 
кубометров подземного газа, 204,4 тысячи тонн 
мазута и 3,57 млн тонн угля.
Приведенные цифры говорят о том, что для 

выработки указанных объемов электроэнергии на 
ТЭС происходит выброс в атмосферу в больших 
количествах оксида углерода, тысячи тонн золы и 
прочих вредных веществ! Впрочем, в масштабах 
мировой экосистемы это выглядит каплей в море. 
Однако для нашей страны и региона в целом будет 
иметь негативные последствия…
В последние годы в Узбекистане ведется огром-

ная работа по сокращению вредного воздействия 
на экологию добычи электроэнергии. Так, в упо-
мянутом выше постановлении Президента от 
22 августа 2019 года (в приложении о целевых 
параметрах) намечено увеличение доли возоб-
новляемой электроэнергии с нынешних 10 до 
25 процентов от объема генерации. Утверждена 
Комплексная программа дальнейшего повыше-
ния энергоэффективности отраслей экономики и 
социальной сферы, внедрения энергосберегающих 
технологий и развития возобновляемых источни-
ков энергии в Республике Узбекистан в 2019-2022 
годах, а также меры по снижению энергопотребле-
ния в городе Нукусе, областных центрах и горо-
дах областей за счет поэтапной установки совре-
менных солнечных фотоэлектрических станций 
и солнечных водонагревателей (за исключением 
объектов, подключенных к централизованным 
системам теплоснабжения) для обеспечения горя-
чим водоснабжением и электрической энергией, 
а также энергоэффективных систем отопления, 
в том числе бивалентной, включая внедрение 
современных тепловых насосов и рекуператоров.

Какие инвестиционные проекты 
осуществляются в Узбекистане 

для поэтапного перехода 
к «зеленой» энергетике?

1. Проект возведения солнечной электростан-

ции на 100 МВт в Карманинском районе Навоий-

ской области.

На тендере, проведенном при помощи меж-
дународной финансовой корпорации, победите-
лем оказалась компания Masdar Energy из ОАЭ. 
8 ноября 2019 года со стороны АО «Национальные 
электрические сети Узбекистана» заключен дого-
вор о приобретении электроэнергии с компанией 
Masdar Energy, а с Министерством инвестиций 
и внешней торговли подписано инвестиционное 

соглашение. В связи с этим создано ООО Nur Navoi 
Solar в качестве проектной компании. В декабре 
того же года АО «Национальные электрические 
сети Узбекистана» и Masdar Energy избрали компа-
нию AF Aries (Испания) в качестве независимого 
инженера проекта. Общая стоимость этого про-
екта со стопроцентными прямыми инвестициями 
составляет 100 млн долларов.

14 апреля 2020 года было принято постановле-
ние Президента Республики Узбекистан «О мерах 
по реализации инвестиционного проекта «Строи-
тельство фотоэлектрической станции в Навоий-
ской области мощностью 100 МВт». На сегодня 
на строительной площадке уже проведены топо-
графические, геологические и гидрологические 
работы, по техническим условиям составлена 
схема подачи энергии в основном от компании Juru 
Energy. Со стороны АО «Национальные электри-
ческие сети Узбекистана» эта схема переправлена 
в адрес Juru Energy для устранения отдельных 
недоработок. Объект намечается сдать в четвертом 
квартале 2021 года.

2. Проект возведения в Зарафшане ветряной 

электростанции мощностью не менее 500 МВт.

На основании поручений, обозначенных в 
постановлении Президента Республики Узбеки-
стан от 2 апреля 2019 года «О мерах по дальней-
шему расширению и укреплению двустороннего 
сотрудничества между Республикой Узбекистан и 
Объединенными Арабскими Эмиратами», в городе 
Зарафшан Тамдынского района Навоийской обла-
сти запланировано строительство ветряной элект-
ростанции мощностью не менее 500 МВт.
АО «Национальные электрические сети Узбеки-

стана» и компанией Masdar Energy 8 июня 2020 года 
подписано соглашение по строительству ветряной 
электростанции (ВЭС) мощностью 500 МВт на тер-
ритории города Зарафшана Навоийской области.
Стоимость данного инвестиционного проекта 

оценивается в 825 млн долларов (предусмотрено 
100-процентное прямое финансирование). В рам-
ках проекта создано ООО Shamol Zarafshon Energy - 
одна из проектирующих компаний.
В соответствии с условиями соглашения выра-

батываемая на ВЭС электроэнергия будет прини-
маться АО «Национальные электрические сети 
Узбекистана» в качестве единственного покупа-
теля и поставляться потребителям через общую 
электроэнергетическую систему Узбекистана. 
С основной проектирующей компанией АО 

Sredazenergosetproekt была проработана схема 
передачи электроэнергии. В свою очередь со сто-
роны государственного предприятия «Навоийский 
горно-металлургический комбинат» внесены пред-
ложения о некоторых изменениях в этой схеме. 
На основании поручения Премьер-министра 

Республики Узбекистан от 17 июля 2020 года акци-
онерным обществом «Национальные электриче-
ские сети Узбекистана» на территории Навоийской 
области проведена инвентаризация нетехноло-
гической подстанции. На выделенном земельном 
участке продолжаются работы по установке при-
боров для измерения скорости ветра.

Поскольку мощность проекта выросла с 200 до 
500 МВт, проводятся также работы по подписанию 
договоров с подрядными организациями по изме-
нениям в проекте. 

3. Проект возведения солнечной фотоэлек-
трической станции на 100 МВт в Нурабаде.
Согласно постановлениям Президента «О мерах 

по дальнейшему расширению и укреплению дву-
стороннего сотрудничества между Республи-
кой Узбекистан и Французской Республикой» от 
28 ноября 2018 года и «О мерах по дальнейшему 
совершенствованию механизмов привлечения 
прямых иностранных инвестиций в экономику 
республики» от 29 апреля 2019 года в Нурабадском 
районе Самаркандской области на основе госу-
дарственно-частного партнерства запланировано 
возведение солнечной фотоэлектрической станции 
мощностью 100 МВт.
В результате прямых переговоров 13 сентября 

2019 года подписано инвестиционное соглашение 
между французской компанией Total Eren и АО 
«Национальные электрические сети Узбекистана». 
В рамках проекта создана проектная компания 
ООО Tutly Solar.

7 января 2020 года был подготовлен отчет о 
влиянии данного проекта на окружающую среду. 
От Госкомэкологии Республики Узбекистан полу-
чено положительное заключение по экологической 
экспертизе. В результате подачи документов, состав-
ленных в соответствии с международными стан-
дартами, достигнуто соглашение о кредитовании 
проекта Европейским банком реконструкции и разви-
тия (ЕБРР) и Европейским инвестиционным банком 
(ЕИБ). В марте 2020 года компания Metka (Греция) 
избрана в качестве генерального подрядчика.

13 мая текущего года подписано постановление 
главы государства «О мерах по реализации инве-
стиционного проекта «Строительство фотоэлект-
рической станции в Самаркандской области мощ-
ностью 100 МВт».
Общая стоимость проекта порядка 100 млн 

евро. Компания Total Eren проводит работу по 
подготовке выделенного земельного участка, при-
влечены проектно-инженерные организации для 

проектирования линий электропередач, подстан-
ций и электростанции.
Запуск в эксплуатацию солнечной электростан-

ции запланирован на четвертый квартал 2021 года.  
4. Проект возведения в Гиждуванском и Пеш-

кунском районах ветряных электростанций 

мощностью 1000 МВт.

В рамках Центральноазиатского энергетиче-
ского инвестиционного форума, проведенного 
20 сентября 2019 года в городе Ташкенте между 
Министерством энергетики Республики Узбеки-
стан и компанией ACWA Power из Саудовской Ара-
вии подписано соглашение о возведении в Навоий-
ской области ветряной электростанции мощностью 
от 500 до 1000 МВт. Вместе с тем 5 марта 2020 года 
стороны договорились также об осуществлении 
еще одного такого же проекта в нашей стране.
Специалистами Министерства энергетики, 

Госкомгеологии и компании ACWA Power изу-
чены ветровые потоки в разных частях респуб-
лики. В результате взят участок на северо-вос-
токе Пешкунского района Бухарской области для 
осуществления проекта под условным названием 
«Строительство ветряной электростанции Жон-
келди мощностью 500 МВт», а также располо-
женный в северо-восточной части водохранилища 
Аякатилма в Гиждуванском районе под проект 
«Строительство ветряной электростанции мощно-
стью 500 МВт». 
Изучение потенциала воздушных потоков нача-

лось в августе 2020 года и будет продолжаться 
12 месяцев. Для исследований скорости ветра, его 
направления и продолжительности, а также полу-
чения сведений о погоде в избранных местностях 
на высоте 100 метров установлены специальные 
приборы. К этим работам привлечены высококва-
лифицированные отечественные и иностранные 
специалисты.
Общая стоимость проектов по возведению 

электро станций на основе источников возобновля-
емой (ветряной) энергии - 1 млрд долларов прямых 
инвестиций.
Итак, созданы проектные компании ООО 

ACWA Power Bash wind и ACWA Power Dzhankeldy. 

Для установки мачт с целью измерения скорости 
ветра на избранных участках подписано согла-
шение с компанией Gopa-Intec. Совместно с АО 
Sredazenergosetproekt ведутся изыскания в целях 
подключения ветряных электростанций к нацио-
нальным электрическим сетям. 
В летние месяцы текущего года специалисты 

провели исследования по поводу миграции птиц 
и летучих мышей, в августе установили четыре 
мачты в Жонкелди и одну - в Аякатилме. Логисти-
ческие исследования завершены. С января 2021-го 
начнется завоз на территорию Узбекистана ветря-
ных турбин для этих электростанций.

Перспективные проекты, 
направленные на повышение доли 

«зеленой» энергетики в Узбекистане
5. Проект строительства ветряной электро-

станции в Караузяке мощностью 100 МВт. 

Осуществляется при содействии Европейского 
банка реконструкции и развития (ЕБРР) на основе 
государственно-частного партнерства на террито-
рии Караузякского района Республики Каракалпак-
стан. Уже наняты вспомогательные компании для 
проведения тендера. Готовится проект документов 
для проведения правовой и технической экспер-
тизы.

6. Проект строительства фотоэлектриче-
ской электростанции в Шерабаде мощностью 

не менее 200 МВт.

Осуществляется при содействии Азиатского 
банка развития (АБР) на основе государственно- 
частного партнерства для возведения солнечной 
электростанции на территории Шерабадского рай-
она Сурхандарьинской области. В феврале 2020 
года был объявлен конкурс среди потенциальных 
участников проекта, и уже до 22 февраля число 
компаний-соискателей достигло 56. В настоящее 
время представители АБР проводят правовую и 
технологическую экспертизу выбранных земель-
ных участков.

7. Проект возведения в Каттакурганском 

и Галляаральском районах солнечных электро-

станций мощностью по 200 МВт. 

20 марта 2020 года при техническом содействии 
Международной финансовой корпорации (МФК) 
был организован конкурс на основе государствен-
но-частного партнерства между потенциальными 
инвесторами для осуществления проекта по стро-
ительству на территории Каттакурганского района 
Самаркандской области и Галляаральского района 
Джизакской области солнечных фотоэлектри-
ческих электростанций мощностью по 200 МВт 
каждая. До 21 апреля этого года 83 компании уже 
выразили желание участвовать в проекте. В насто-
ящее время специалисты МФК проводят правовую 
и техническую экспертизы выбранных участков 
для дальнейшего оформления документации.

*  *  *

Альтернативные источники энергии оказывают 

положительное влияние на экологию. Чтобы заин-
тересовать людей в активном их использовании, 
наше государство предоставляет ряд налоговых 
льгот и преференций. 
В целях развития «зеленой» экономики страны 

Узбекистан стремится к увеличению объема 
«зеленой» энергетики. Ведь за ней - будущее. 
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На сегодня внедрение 
Индекса верховенства закона 
в регионах является одной 
из важнейших задач. В этой 
связи разработан проект поста-
новления Президента страны о 
мерах по внедрению эффектив-
ного механизма определения 
состояния обеспечения верхо-
венства закона в Республике 
Узбекистан. 
В целях разъяснения сути и 

значения проекта постановле-
ния, доведения до исполни-
телей критериев рейтинговой 
оценки состояния обеспечения 
верховенства закона в Фергане 
состоялось заседание Респуб-
ликанской межведомственной 
рабочей группы.
В проекте вышеуказанного 

документа предусмотрены орга-
низационные меры по улуч-
шению позиций Узбекистана в 
правовых рейтингах, а также по 
внедрению механизма усиления 
ответственности органов госу-
дарственной власти на местах за 
обеспечение верховенства права. 

На основе статистики и опро-
сов будет внедрена система рей-
тинговой оценки верховенства 
закона в регионах по 7 инди-
каторам, включающим в себя 
32 субиндикатора. Реальное 
состояние уровня обеспечения 
верховенства закона в регионах 
будет оцениваться посредством 
информационной  системы 
Huquq ustuvorligi. 
Первый заместитель предсе-

дателя Верховного суда, руко-
водитель  Республиканской 
межведомственной  рабочей 
группы Робахон Махмудова, 
директор Исследовательского 
института правовой политики 
Аъзам Мадаминов, началь-
ник отдела Генеральной про-
куратуры Толибжон Умаров 
и другие рассказали о важ-
ных аспектах проекта поста-
новления. На заседании были 
высказаны предложения по 
его дальнейшему совершенст-
вованию. 
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В РЕГИОНАХ БУДЕТ 
ВНЕДРЕН ИНДЕКС 
ВЕРХОВЕНСТВА 
ЗАКОНА 

В Индексе верховенства закона 
2020 года, опубликованном международной 
неправительственной организацией 
World Justice Project по итогам 2019 года, 
Республика Узбекистан, набрав 0,47 балла 
из максимального 1 балла, заняла 
92-е место среди 128 стран мира. 
Безусловно, это свидетельствует о том, 
что с каждым годом в республике 
происходит все больше положительных 
преобразований. В настоящее время 
осуществляются масштабные реформы 
по улучшению позиций Узбекистана 
в международных рейтингах и индексах.
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10 декабря весь мир отметил 
День прав человека.  Впервые 
это событие стало праздноваться 
в 1950 году после того, 
как Генеральная Ассамблея ООН
приняла резолюцию 423 (V). 
Провозглашение дня означает, 
что международное сообщество 
в лице 193 государств - членов ООН 
озабочено той или иной проблемой.

В 1948 году 10 декабря Генеральная Ассамб-
лея ООН приняла Всеобщую декларацию прав 
человека. Уникальность документа прежде 
всего в том, что он отражает универсальные 
ценности. В разработке Декларации участво-
вали представители разных философских, иде-
ологических и религиозных воззрений. Каждая 
статья документа была предметом острых дис-
куссий. В частности, было проведено 85 заседа-
ний рабочей группы, а голосование проходило 
1400 раз, то есть фактически по каждому слову 
и каждой поправке. Работа над текстом завер-
шена спустя два года.
Об универсальности документа также свиде-

тельствует тот факт, что с момента своего при-
нятия Декларация была переведена более чем 
на 500 языков, став самым переводимым доку-
ментом в мире. Она также послужила ориенти-
ром для Конституций многих молодых незави-
симых государств. 
В документе провозглашаются равное досто-

инство и ценность каждого человека. Деклара-
ция и обязательства по соблюдению ее прин-
ципов, принятые государствами- участниками, 
позволили защитить достоинство миллионов 
людей и заложить основы для создания более 
справедливого мира.  
Декларация выдержала испытание време-

нем. А это свидетельствует о неизменной уни-
версальности ее вечных ценностей - равенства, 
справедливости и человеческого достоинства. 
Хотя Декларация не является обязательным 

к соблюдению документом, она способствовала 
принятию более 80 международных договоров 
в области прав человека.
Благодаря Всеобщей декларации прав 

человека вступили в силу в 1976 году Между-
народный пакт о гражданских и политических 
правах и Международный пакт об экономиче-
ских, социальных и культурных правах. В них 
нашли свое дальнейшее развитие большин-
ство из прав, уже закрепленных во Всеобщей 
декларации, в результате чего они, по сути, 
стали иметь обязательную юридическую силу 
для государств, которые их ратифицировали. 
В них закреплены такие понятия, как право 
на жизнь, равенство перед законом, свободное 
выражение мнений, труд, социальное обеспече-
ние и образование. В совокупности с Всеобщей 
декларацией эти пакты составляют Междуна-
родный билль о правах человека. 
Республика Узбекистан является участницей 

всех документов, входящих в Международный 
билль о правах человека. Сегодня ее положения 
отражены в Конституциях всех стран мира, 
включая и нашу страну. 
Ведущей структурой ООН в области прав 

человека является Управление Верховного 
комиссара ООН по правам человека (УВКПЧ). 
Здесь важно отметить, что Узбекистан плодот-
ворно сотрудничает с УВКПЧ. В мае 2017 года 
состоялся визит Верховного комиссара ООН 
по правам человека Зейда Раада аль-Хусейна 
в Узбекистан (с 1 сентября 2018 года этот пост 
занимает Мишель Бачелет - Прим. авт.). Несо-
мненно, это помогло поднять сотрудничество 
между Узбекистаном и ООН на новый уровень. 
Кроме того, каждые 5 лет 10 декабря, в годов-

щину провозглашения Всеобщей декларации 
прав человека, проходит церемония вручения 
премии ООН в области прав человека. Она была 
учреждена в 1966 году для награждения тех, 
кто внес выдающийся вклад в сферу. Среди лау-
реатов - Джимми Картер, Мартин Лютер Кинг, 
Нельсон Мандела, Элеонора Рузвельт.
Здесь важно отметить, что постановлением 

Кабинета Министров Республики Узбекистан 
«Об утверждении Положения о нагрудном 
знаке «Инсон ҳуқуқлари ҳимояси учун» от 
3 ноября 2020 года установлено награждение 
нагрудным знаком «За защиту прав человека» 
представителей институтов гражданского 
общества, государственных органов и органи-
заций, вручаемого ежегодно 10 декабря в День 
прав человека за заслуги в сфере защиты прав 
человека и повышении культуры прав человека.
Особое внимание празднованию Дня прав 

человека уделяется в Ташкентском госу-
дарственном юридическом университете. 
В связи с этим в ТГЮУ организуется Неделя 
прав человека. В ее рамках проводится ряд 
мероприятий с участием зарубежных экспер-
тов, представителей национальных институ-
тов по правам человека, профессорско-препо-
давательского состава, студентов. Кроме того, 
обсуждаются наиболее актуальные вопросы 
обеспечения и защиты прав человека. 
Также проходят мероприятия для повыше-

ния уровня информированности студентов о 
правах человека, их интереса к вопросам меж-
дународного сотрудничества в этой области. 
Планируется проведение круглого стола, где 
будут обсуждены достижения и дальнейшие 
перспективы развития законодательства и меж-
дународного сотрудничества Узбекистана в 
области прав человека.  
Для студентов организуются викторины 

и олимпиады. Вопросы включают разные 
направления отрасли, в частности, послед-
ние изменения в законодательстве в области 
прав человека (Законы «О гарантиях равных 
прав и возможностей для женщин и мужчин», 
«О гражданстве Республики Узбекистан» в 
новой редакции «О правах лиц с инвалидно-
стью» и др.) и новые механизмы по правам 
человека, созданные в последние годы (детский 
омбудсман, национальный превентивный меха-
низм и т.д.).
Также викторина включает вопросы каса-

тельно международных инициатив Узбеки-
стана в области прав человека, выдвинутых 
главой нашего государства на 72-й и 75-й сес-
сиях Генеральной Ассамблеи ООН, в част-
ности, принятие Международной конвенции 
ООН о правах молодежи и проведение 
Азиатского форума по правам человека. Осо-
бое внимание уделено избранию Узбекистана 
в Совет ООН по правам человека  на 2021-2023 
годы. 
Кроме того, организован конкурс лучших 

эссе на тему «Защита прав уязвимых категорий 
населения». Выбор данной тематики обуслов-
лен тем, что сегодня защита уязвимых слоев 
населения - одна из важнейших тенденций в 
области прав человека. 
Безусловно, данные мероприятия способ-

ствуют повышению осведомленности студен-
тов о последних тенденциях в области прав 

человека как на мировом, так и национальном 
уровнях, углублению знаний о правах человека 
и их воспитанию в духе уважения к людям. 
В университете действует кафедра между-

народного права и прав человека. Соответству-
ющий учебный курс ведется на трех языках - 
узбекском, русском и английском. Содержание 
курса включает такие вопросы, как история 
прав человека, международные стандарты и 
механизмы по правам человека, региональные 
системы по правам человека, национальное 
законодательство в этой области и механизмы 
реализации, отчетность и мониторинг, защита 
уязвимых категорий, взаимосвязь прав чело-
века с целями устойчивого развития. Такая 
программа охватывает наиболее актуальные 
вопросы обеспечения и защиты прав человека в 
современный период. В рамках курса студенты 
изучают международные стандарты, практику 
международных судебных и квази-судебных 
органов по правам человека, обсуждают меры, 
принимаемые в Узбекистане в сфере прав чело-
века, анализируют национальное законода-
тельство. 
При кафедре действует также и кружок по 

правам человека, в рамках которого проводятся 
дополнительные занятия. Так, недавно в рамках 
клуба студентами были подготовлены видеоро-
лики, посвященные инициативам Узбекистана 
под эгидой ООН и цифровым правам человека.  
Важно отметить, что на кафедре ведутся 

исследования по вопросам обеспечения и 
защиты прав человека, готовятся к изданию 
учебные пособия, статьи в ведущих националь-
ных и зарубежных журналах, а также в СМИ. 
Планируем организовать онлайн-курсы по 

правам человека, мастер-классы с участием 
зарубежных экспертов и специальные кон-
курсы для студентов. 
С учетом возрастающей роли цифровых 

технологий в качестве источника информации 
намечаем открыть страницы в социальных 
сетях для информирования о лучших практи-
ках и тенденциях развития законодательства в 
области прав человека. 
Обеспечение и защита прав человека во 

многом зависят от уровня правовой культуры 
в обществе - основы демократического обще-
ства и показателя зрелости правовой системы. 
В связи с этим будем продолжать совершенство-
вать систему образования в этом направлении.
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ОБУЧЕНИЕ ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА: ОБУЧЕНИЕ ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА: 
ОПЫТ И ПЕРСПЕКТИВЫОПЫТ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Эти и другие идеи, как считают 
представители отечественной агро-
сферы, могут быть использованы и в 
нашей стране. 
Узбекистан и Турцию объединяют 

узы дружбы и братства, основанные 
на общности языка и истории, схо-
жих культурах и традициях. Призна-
ние независимости Узбекистана Тур-
цией первой среди государств также 
является высоким выражением этого 
братства. В 1996 году между нашими 
странами заключен Договор о вечной 
дружбе и сотрудничестве. В октябре 
2017 года во время первого государ-
ственного визита Президента Шавката 
Мирзиёева в Турцию было подписано 
Совместное заявление, выводящее 
сотрудничество двух стран на уровень 
стратегического партнерства.
За прошедшие три года связи укре-

пились. В ходе встреч и переговоров на 
высшем уровне обсуждаются перспек-
тивы развития многопланового сотруд-
ничества. Это находит свое отражение 
во многих направлениях, таких как 
создание благоприятных условий для 

деловых кругов обеих стран, улучше-
ние инвестиционного климата, реа-
лизация совместных кооперационных 
проектов и культурно-гуманитарных 
обменов.
В сентябре прошлого года по иници-

ативе Президента Шавката Мирзиёева 
Узбекистан стал полноправным чле-
ном Совета сотрудничества тюрко-
язычных государств. Присоединение 
республики к данной организации 
активно поддержали все тюркоязыч-
ные страны, прежде всего Турецкая 
Республика. Так, в рамках еще одной 
международной структуры у наших 
стран появились новые возможности 
для двустороннего и многостороннего 
сотрудничества. Взаимовыгодные дру-
жеские отношения динамично развива-
ются. Существенно активизировались 
диалоги на всех уровнях. Узбекистан и 
Турция постоянно поддерживают друг 
друга в рамках международных орга-
низаций.
Турция является одним из важ-

ных торговых партнеров Узбекистана. 
За последние годы благодаря созданной 

в стране благоприятной инвестици-
онной и деловой среде представи-
тели турецкого бизнеса расширили 
свою деятельность в Узбекистане. 
Так, в ходе переговоров, которые 
состоялись 19 февраля 2020-го, когда 
Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев по приглашению 
Президента Турецкой Республики 
Реджепа Тайипа Эрдогана прибыл в 
эту страну, отмечалась необходимость 
задействования взаимовыгодных воз-
можностей по торгово-экономическому 
сотрудничеству для реализации новых 
проектов и программ.
В ходе переговоров внимание акцен-

тировалось на проведении совместных 
исследований с университетами и науч-
ными центрами и освоении передового 
опыта Турции, в том числе в области 
интенсивного садоводства, производ-
ства и посадки саженцев.
Например, доказательством успеш-

ной политики дружественного госу-
дарства и постоянной реализации 
свежих идей в данном направлении 
можно назвать то, что 21 марта 2018-го 
в честь Всемирного дня защиты лесов 
там стартовала кампания «Давайте 
вместе озеленим Турцию». Благодаря 
успешности проект стал традицией 
и проводится каждый год. В рамках 
кампании населению по всей стране 
доставляются конверты с семенами и 
письмом Президента с призывом выса-
живать деревья.
Данное решение вызвано реакцией на 

экологические последствия урбаниза-
ции и увеличения числа предприятий. 
Так, на фоне бурного строительства 

в республике и озабоченности по 
поводу глобального потепления Тур-
ция активизировала свои усилия по 
сохранению и посадке лесов. В период 
с 2007 по 2011 год было посажено более 
4 млрд саженцев, а только в прошлом 
году правительство высадило еще 300 
миллионов (это больше, чем в 2018-м, 
когда было высажено 263 миллиона 
саженцев деревьев).
К 2023 году (к столетию со дня 

основания Турецкой Республики) 
Министерство сельского и лесного 
хозяйства страны намерено увели-
чить общее количество посаженных 
деревьев на площади более чем в 
шесть миллионов гектаров до семи 
миллиардов, что соответствует общей 
численности населения земного шара. 
По словам министра сельского и лес-
ного хозяйства Турции Бекира Пакде-
мирли, усилия правительства направ-
лены на доведение площади лесных 
насаждений до 23,5 миллиона гекта-
ров, то есть до 30 процентов террито-
рии республики. 
А благодаря развитию лесного пче-

ловодства Турция занимает второе 
место в мире по производству меда. 
В рамках проекта «Пять тысяч лесов 
для пяти тысяч деревень» правитель-
ство стремится стимулировать раз-
витие отдаленных сел путем посадки 
лесов и фруктовых садов в районах. 
Поскольку лишь небольшая часть 
всего населения страны проживает 
в деревнях, расположенных вблизи 
лесов, проект также направлен и на 

сдерживание миграции из деревень 
в города, предоставляя дополни-
тельные доходы сельским жителям 
посредством продажи таких культур, 
как грецкие орехи, миндаль, мас-
лины, сосновые орехи, шиповник, 
плоды рожкового дерева и дикие 
груши.
Для нашей страны актуальны как 

экологическая, так и продовольствен-
ная стороны вопроса. Расширение тер-
риторий с зелеными насаждениями, 
борьба с засолением и опустынива-

нием почв, дополнительный урожай 
для реализации внутри государства 
и за рубеж - все это перспективные 
задачи для Узбекистана. Именно поэ-
тому успешный опыт дружественных 
государств - незаменимое подспорье 
для развития сферы, в частности, и 
всей республики в целом. К тому же 
именно сейчас результаты интенсив-
ных контактов и обоюдных стрем-
лений Узбекистана и Турции нахо-
дят свое отражение в экономическом 
сотрудничестве.

УСПЕШНЫЙ ОПЫТ УСПЕШНЫЙ ОПЫТ 
ДРУЖЕСТВЕННЫХ ГОСУДАРСТВ - ДРУЖЕСТВЕННЫХ ГОСУДАРСТВ - 
НЕЗАМЕНИМОЕ ПОДСПОРЬЕНЕЗАМЕНИМОЕ ПОДСПОРЬЕ
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Турция - третья после Китая и Индии страна мира по увеличению 
площади лесных насаждений. Благодаря этому удается предотвращать 
эрозию почвы. Кроме того, Министерство сельского 
и лесного хозяйства Турции инициировало проект по лесонасаждению 
с целью повысить доходы от продуктов лесного хозяйства, а именно 
производства фруктов и меда для сельских жителей. В настоящее 
время там насчитывается более трех тысяч таких лесных насаждений, 
которые удовлетворяют потребности близлежащих деревень.
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Наука Узбекистана понесла 
тяжелую утрату. 
На  89-м  году  жизни 

скончался  видный  уче-
ный , академик Академии 
наук Узбекистана Мирхожи 
Аскаров. 
М .  Ас к аров  род и лс я 

30 апреля 1931 года в городе 
Ташкенте. В 1953 году он 
окончил Московский химико- 
технологический институт, 
затем прошел обучение в 
аспирантуре этого учебного 
заведения. 
Последовательно продол-

жая научные исследования в 
ходе своей трудовой деятель-
ности, в 1957 году М. Аска-
ров защитил кандидатскую, 
в 1967 году - докторскую 
диссертации. В 2000 году 
он был избран действитель-
ным членом Академии наук 
Узбекистана. 
За свою почти 65-летнюю 

научно-педагогическую дея-
тельность талантливый уче-
ный плодотворно трудился на 
должностях старшего препода-
вателя Ташкентского политех-
нического института (ныне - 
Ташкентский государствен-
ный технический универси-
тет), заведующего лаборато-
рией, директора Института 
химии и физики полимеров, 
директора Института химии 
Академии наук, заведующего 
кафедрой, профессора Таш-
кентского института текстиль-
ной и легкой промышленности.
Академик М. Аскаров был 

самоотверженным человеком, 

посвятившим всю свою жизнь 
развитию науки и образова-
ния в стране. 
Многие научные разра-

ботки и исследования тру-
долюбивого ученого широко 
применяются в химической 
промышленности страны и 
сегодня, играя важную роль в 
развитии отраслей экономики. 
Его более 600 научных статей, 
книг и монографий, посвя-
щенных теоретическим и 
прикладным аспектам  химии 
высокомолекулярных соеди-
нений, получили широкое 
признание в нашей и зарубеж-
ных странах. 
Под руководством заботли-

вого наставника, обучавшего 
молодежь секретам науки, 
были подготовлены десятки 
кандидатов и докторов наук. 
Светлая память о крупном 

ученом, заботливом настав-
нике и скромном человеке 
Мирхожи Аскарове навсегда 
сохранится в наших сердцах.

АКАДЕМИК 

МИРХОЖИ АСКАРОВ
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Рыбная отрасль в Навоийской области выходит на новый уровень развития благодаря 
тому, что регион включился в соответствующую адресную программу организации 
рыбопромышленных кластеров, специализирующихся на комплексном производстве 
(инкубационные цехи, производство рыбы и мальков, корма для рыб с высоким 
содержанием белка, переработка и хранение). Основанный на интенсивном методе 
ведения хозяйства, такой подход обеспечит увеличение промысла малоиспользуемых 
в отечественных хозяйствах аквакультур и других биоресурсов, а также организацию 
собственного строительства судов и объектов транспортной инфраструктуры, 
проведение научных исследований и разработку передовых технологий.

Перспективы обозначило постановление главы 
государства «О дополнительных мерах по даль-
нейшему развитию рыбоводческой отрасли» от 
6 ноября 2018 года, которым в числе прочего 
указано на несоответствие должному уровню 
работы по привлечению прямых иностранных 
инвестиций в рыбоводческую отрасль, отсут-
ствие эффективного и взаимовыгодного сотруд-
ничества с иностранными компаниями в данной 
сфере, а также местного производства необходи-
мого оборудования, средств и механизмов для 
производства рыбы интенсивным методом улова 
и переработки. По данным, в настоящее время 
199 рыбоводческих хозяйств Навоийской обла-
сти специализируются на выращивании аква-
культуры на базе одного естественного водоема, 
450 гектаров полуинтенсивных и 35 га интенсив-
ных прудов. В их распоряжении 4 инкубацион-
ных цеха, 477 га репродуктивных водоемов и 5 
систем замкнутого водоснабжения. Если в 2019 
году в области было выращено 13 042 тонны 
рыбы, то по итогам уходящего года планируется 
довести данный показатель до 20 тысяч тонн. 

Как отмечают специалисты отрасли, при стреми-
тельном мировом росте потребления рыбы этих 
объемов вполне достаточно, чтобы обеспечить 
Навоийский регион с населением около одного 
млн жителей рекомендуемым ежегодным мини-
мумом на одного человека в 12 килограммов 
рыбопродуктов и осуществлять экспорт. Чтобы 
нарастить объемы выращенной и выловленной 
рыбной продукции, государство усилило под-
держку отрасли, в которой начали появляться 
новые проекты, в том числе с участием ино-
странных партнеров, усмотревших видят в них 
потенциальный рынок вложений.
В регионе увеличение объемов аквакультуры 

в ближайшей перспективе активно связывают с 
созданным в прошлом году в Кызылтепинском 
районе малым предприятием (ООО «Golden 
Lake Fish»), которое в числе первых реализовало 
предложенную главой государства концепцию 
организации рыбопромышленных класте-
ров. Всего за год в акватории озера Тудакуль 
совместно с партнерами из Венгрии, Турции и 
Китая местные предприниматели развернули 

большой хозяйственный комплекс, где, помимо 
выращивания интенсивным методом и добычи 
рыбы, освоили ее промышленную перера-
ботку, а также производство катеров и других 
плавучих средств. Ассоциация «Узбекбалик-
саноат» организовала пресс-тур, чтобы озна-
комить с деятельностью предприятия, а также 
дать возможность увидеться с инициаторами 
амбициозного по нынешним временам биз-
нес-проекта. Мотивацией для его реализации, 
включая активное сотрудничество с иностран-
ными партнерами, безусловно, послужили меры 
активной государственной поддержки отрасли 
по увеличению объемов рыбопроизводства и 
внедрению интенсивных технологий. Директор 

предприятия (в прошлом эколог со стажем) 
Панжи Рузикулов не скрывает: чтобы добиться 
желаемого результата, потребовалось около семи 
лет. Методом проб и ошибок по крупицам нара-
батывался практический стаж по наращиванию 
объемов воспроизводства продуктов аквакуль-
туры. Не прошли бесследно многочисленные 
заграничные командировки по обмену опытом 
в Германию, Турцию, Австрию и особенно в 
Венгрию, которые подсказали основную про-
блему, из-за чего долгое время стопорилось 
дело. Вывод зарубежных практиков оказался 
на поверхности: нужно больше уделять вни-
мания генетике, чтобы интенсивно развивать 
рыбоводство. Научный подход теперь в приори-
тете: создали собственный центр, куда для кон-
сультаций наряду с ведущими отечественными 
ихтиологами активно приглашаются зарубеж-
ные исследователи. Постоянный консультант 
местных промысловиков - генетик из Венгрии 

Жозеф Фиглер, благодаря которому в хозяйстве 
появились разновидности венгерского карпа. 
Ведутся переговоры с турецкими партнерами на 
предмет сотрудничества с учеными из аграрного 
университета.
Большое значение в производстве товарной 

рыбы имеет ее культивирование в садках и бас-
сейнах хозяйств. Нынче у навоийского ООО на 
площади в 5 гектаров 5 интенсивных прудов с 
возможностью выращивания 500 тонн рыбы. 
В Тудакульском природном бассейне установ-
лено 550 садков, которые зарыблены плотвой 
венгерского карпа, местного сазана, белого амура 
и промыслового сига. Процессы отслеживают 
шесть китайских специалистов, по рекомендации 

которых после соответствующего изучения 
состава воды зарыбили местную акваторию. 
Нынешней весной забросили 183 тонны рыбного 
молодняка, осенью - еще 90. Сообщается, что в 
наступающем году китайские специалисты пла-
нируют инвестировать в установку 1000 садков. 
Помимо этого, у предприятия на площади 210 
гектаров расположены нерестилища мальков 
рыб. В 2019 году выращено 3 млн мальков мест-
ной рыбы, в нынешнем - 5 млн венгерского карпа. 

- После проведения, а также оценки ресурс-
ного потенциала были сделаны исчерпывающие 
выводы о создании кластера и выводе рыбохозяй-
ственного комплекса на принципиально новый 
уровень, - говорит Панжи Рузикулов. - Анали-
зировался успешный зарубежный опыт, а также 
прорабатывались детали его внедрения в совре-
менные реалии с учетом появляющихся новых 
технологий, позволяющих кратно увеличить 
ежегодную отдачу с гектара воды. В настоящее 

время на предприятии содержится более 20 тысяч 
особей карпа. В прошлом году провели экспе-
римент, создав биогибрид из венгерского карпа 
и местного сазана. Подросшие за год рыбины 
вышли весом в четыре и более килограммов. Это 
отличный результат для решения задачи по уве-
личению объемов выращивания аквакультуры. 
В планах - по рекомендации китайских партне-
ров усилить разновидности культивируемых в 
хозяйстве рыб американским сомом - экспорто-
ориентированным продуктом. Сегодня все наши 
усилия сводятся к тому, чтобы завезти виды рыб, 
которые могут жить и размножаться в соленых 
водах Айдаркуля, водоемах Кашкадарьинской и 
Бухарской областей.

Интенсивный рыбоводческий кластер ООО 
«Golden Lake Fish» специализируется на ком-
плексном производстве. Организована пере-
работка рыбной продукции в филе. На узбек-
ско-венгерском совместном предприятии Aqva 
Furе освоили производство сезонных рыбо-
ловных судов: спущены на воду первые лодки 
открытого и крытого типа, а в начале следую-
щего года - яхты. В перспективе планируется 
запустить завод по производству комбикормов 
для рыб.
Сообщается, что в Golden Lake Fish создано 78 

постоянных и 126 сезонных рабочих мест. Опыт 
предприятия оказался настолько эффективным, 
что до конца этого года одно из хозяйств в Кар-
манинском районе, как ожидается, переведут в 
кластер.
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В Конституции защищены права всех 
трудящихся, в том числе и тех, кто препо-
дает физическую культуру, а также трене-
ров, спортсменов и всех, кому спорт при-
носит доход. Статья 37 Основного Закона 
нашей республики гласит: «Каждый имеет 
право на труд, на свободный выбор работы, 
на справедливые условия труда и на защиту 
от безработицы в порядке, установленном 
законом».
Большое значение для спорта имеет деятель-

ность частных лиц, а именно тех, кто откры-
вает и обеспечивает спортивные сооружения: 
залы, бассейны, оборудованные по послед-
нему слову техники тренажерные комплек-
сы, спортивные секции. Конституция защи-
щает права этих лиц, гарантирует свободу 

экономической деятельности, предпринима-
тельства и труда с учетом приоритетности 
прав потребителя, равноправие и правовую 
защиту всех форм собственности.
Частная собственность наряду с другими 

формами собственности неприкосновенна и 
защищается государством.
Безусловно, любые нормы требуют кон-

кретизации в законодательстве. Первые шаги 
в данной сфере в независимом Узбекистане 
были предприняты в 1992-м. Именно этот 
год ознаменовался принятием нормативно- 
правового акта о физической культуре и 
спорте. Однако после этого республикан-
ское законодательство стало претерпевать 
ряд изменений, появилась необходимость 
в разработке нового закона. Был принят 
Закон «О физической культуре и спорте» в 
новой редакции согласно соответствующему 
закону от 4 сентября 2015 года. Он внес 

существенные изменения в правовое регу-
лирование данной сферы.
На качественно иной уровень сферу выво-

дят нормативно-правовые документы, при-
нятые Президентом Шавкатом Мирзиёевым. 
Например, в Указе лидера страны «О мерах по 
коренному совершенствованию системы 
государственного управления в области 
физической культуры и спорта» от 5 марта 
2018-го говорится о создании необходимых 
условий для здорового образа жизни среди 
населения. Одобрена Прог рамма комплексных 
мер по дальнейшему развитию и популя-
ризации олимпийских видов спорта на 
2018-2021 годы, в рамках которой особое 
внимание уделяется формированию каче-
ственного олимпий ского спортивного резерва, 
системы отбора (селекции), подготовке и 
повышению мастерства спортсменов, укре-
плению материально-технической базы спор-
тивных учреждений и совершенствованию 
спортивной инфраструктуры, повышению 
эффективности работы по популяризации 
физической культуры и спорта, пропаганде 
здорового образа жизни среди населения.
А 24 января 2020 года подписан Указ 

Президента «О мерах по дальнейшему совер-
шенствованию и популяризации физической 
культуры и спорта в Респуб лике Узбекистан». 
Логичным продолжением этой четко выдер-
жанной линии стал Указ главы государства 
«О мерах по широкому внедрению здоро-
вого образа жизни и дальнейшему разви-
тию массового спорта», который призывает 

предприятия, организации, гражданское 
общество к пропаганде и ведению здорового 
образа жизни. Актуальность документа еще 
более возрастает в свете пандемии корона-
вируса, ведь организм физически здоровых 
людей гораздо легче способен преодолевать 
последствия данного заболевания. 
Эти документы продолжают мысль, зало-

женную в Конституции Узбекистана, рассма-
тривают физическую культуру и спорт как 
одно из средств профилактики заболеваний, 
укрепления здоровья людей, поддержания  
их высокой работоспособности, воспитания 
в подрастающем поколении патриотизма, 
подготовки его к защите Родины, развития и 
укрепления дружбы между народами и гаран-
тируют права граждан на равный доступ к 
занятиям физической культурой и спортом. 
Отдельно стоит сказать об органах вла-

сти, в сферу ответственности которых вхо-
дит развитие физической культуры и спорта. 
На республиканском уровне данную дея-
тельность осуществляет Министерство 
физической культуры и спорта Республики 
Узбекистан. Именно это ведомство вносит в 
Кабинет Министров страны проекты зако-
нов, нормативных правовых актов и другие 
документы, являющиеся отправной точкой в 
развитии физической культуры и спорта. 
Таким образом, в нашей стране развитию 

физической культуры и спорта уделяется осо-
бое внимание, предпринимаются серьезные 
шаги в обеспечении населения всем необходи-
мым для поддержания здорового образа жизни.

КАК НОРМАТИВНО-
ПРАВОВАЯ БАЗА 
ПОМОГАЕТ РАЗВИТИЮ 
СПОРТА


